

ENQUÊTE **EXCLUSIVE**

"opinionway"

Grand Stade, Hôtel-Dieu, présidentielle : Les Lyonnais disent non à Collomb

SONDAGE. Selon une enquête Opinion Way pour *Lyon Capitale*, les Lyonnais s'opposent aux principaux projets de Gérard Collomb. Riche d'enseignements, le sondage confirme aussi que la droite a besoin de se trouver un candidat.

Gérard Collomb a des rêves que les Lyonnais n'ont pas. Pour le maire de Lyon, sa ville ne brille pas assez. Elle a besoin de davantage de lustre et de prestige. Après un mandat marqué par les berges du Rhône, Vélo'v et le Confluent, on retiendra sans doute du second deux grands projets : le Grand Stade à Décines et la transformation en palace de l'Hôtel-Dieu, dans un bâtiment qui aura été pendant plus d'un millénaire la maison des pauvres et de l'excellence médicale. Que se passerait-il si Gérard Collomb appelait les Lyonnais à décider par référendum de l'avenir de ces deux projets ? Le sondage réalisé par Opinion Way pour *Lyon Capitale* confirme que le maire n'a pas convaincu : 64% des Lyonnais ne veulent pas d'un OL Land à Décines. 82% des sondés lui demandent d'entendre l'appel du cardinal Barbarin à intégrer un reste d'humanisme et de santé à son plan de réhabi-

litation de l'Hôtel-Dieu. Sur ces deux projets, Collomb est jusqu'à présent resté sourd aux opposants et aux milliers de pétitionnaires. C'est l'apanage des grands hommes d'être parfois visionnaires quand leur peuple ne l'est pas. De voir plus loin. Plus grand. Gérard Collomb rêve d'un destin présidentiel auquel les Lyonnais ont pourtant du mal à adhérer (71% ne pensent pas que leur maire ferait un bon président de la République). A trop faire confiance à sa seule intelligence et à ses seules convictions nées de sa grande connaissance de la ville, à s'entourer de collaborateurs flatteurs dont plus aucun ne sait lui résister, ou même lui apporter la contradiction, le maire de Lyon prend un risque : celui de s'obstiner dans de mauvaises voies. Un ancien maire de Lyon, Louis Pradel, avait lui aussi ses certitudes. Il était convaincu que l'avenir de la ville passait par l'automobile et le béton. Quelques intrépides menés par

Régis Neyret et soutenus par Malraux, ont réussi à sauver le Vieux-Lyon que, dans sa folie civilisatrice, le maire voulait en partie raser pour y faire passer un boulevard urbain. 30 ans après, les Lyonnais, eux, continuent à se demander si un jour on parviendra à faire "sauter Perrache", le grand projet de Pradel dont il disait qu'elle serait "[sa] Part-Dieu de l'an 2000".

Collomb fera-t-il le choix de s'obstiner ? Si tel est le cas, souhaitons alors qu'il réussisse. Que le Grand Stade ne devienne pas un gouffre plombant durablement les finances de la ville. Et que le "carré d'or" de l'Hôtel-Dieu ne s'achève pas dans un fiasco semblable à celui de la reconversion du quartier Grôlée.

■ **RAPHAËL RUFFIER-FOSSOUL**



Emmanuel Hamelin



Nora Berra



Michel Havard



Denis Broliquier

Question 1

Laquelle de ces personnalités serait, selon vous, le meilleur candidat de la droite face à Gérard Collomb en 2014 ?

	GRAND LYON	LYON
Une autre personnalité locale	35%	31%
Une autre personnalité nationale	22%	23%
Emmanuel Hamelin	14%	15%
Nora Berra	13%	13%
Michel Havard	9%	10%
Denis Broliquier	7%	8%

ANALYSE

Michel Havard, le mauvais cheval ?

Intronisé par défaut au soir de la défaite de Dominique Perben, le député de Fourvière peut-il rester le leader de la droite ? Au vu des seuls chiffres, on pourrait en douter. En deux ans, Michel Havard aurait au moins dû s'imposer dans son propre camp. Surtout quand les challengers sont un Emmanuel Hamelin qui n'est plus député, une Nora Berra bombardée au premier rang par un secrétariat d'État qu'elle ne parvient pas à rendre visible, et un Denis Broliquier, maire d'arrondissement dont l'étiquette "millioniste" continue de lui coller à la peau, constituant un handicap majeur.

Qu'est-ce qui fait défaut à Michel Havard, qui semblait pourtant avoir l'avenir devant lui ? Ses prises de position depuis deux ans n'ont que rarement fait mouche ; sans doute paye-t-il aussi sa stratégie d'opposant trop timoré à Collomb. Réputé dilettante, surtout depuis sa défaite aux cantonales dans son fief du 5e qu'il n'a pas suffisamment labouré, il n'a rien fait pour démentir. Malgré son physique de gendre idéal,

Havard réalise un mauvais score chez les femmes, 5% d'entre elles seulement estimant qu'il est le meilleur candidat de la droite, le rangeant ainsi au dernier rang des prétendants. C'est dans les épreuves que naissent les carrières politiques. Après ce sondage, qui sanctionne ses deux années à la tête de l'opposition lyonnaise, Michel Havard va devoir rebondir. Et vite. Car c'est aussi dans ce genre d'épreuves que les ambitions s'éteignent. Et que les armes des compétiteurs se fourbissent.

Hamelin et Berra challengers

On les voyait challengers, Nora Berra et Emmanuel Hamelin sont en réalité déjà devant Michel Havard. Mais il faut relativiser : entre Havard, Berra, Hamelin et Broliquier, la bataille pour le leadership à droite est une bataille de lilliputiens... Avec 14% des Lyonnais qui les estiment les mieux placés, Berra et Hamelin sont ex-aequo en tête. L'ancien député de la Croix-Rousse a cependant l'avantage d'arriver nettement en tête chez les électeurs de droite (24%) quand Nora Berra arrive en tête à gauche (19%) et chez les jeunes (17% sur les 18-35 ans). Signe que la secrétaire d'État aux Aînés n'a pas convaincu dans son ministère, elle fait un flop chez les plus de 55 ans (5%), au contraire d'Hamelin (20%).

Résultats à la question 1 pour les seuls électeurs de droite (Grand Lyon)

Une autre personnalité nationale	25%
Emmanuel Hamelin	24%
Une autre personnalité locale	22%
Michel Havard	12%
Denis Broliquier	10%
Nora Berra	7%

Les électeurs de droite tentés par un parachutage

Quel est le meilleur candidat face à Gérard Collomb en 2014 ? Une "personnalité nationale" répondent majoritairement les électeurs de droite du Grand Lyon. Après l'épisode Perben, qui correspondait pourtant parfaitement à l'image que les cabinets parisiens se font de la ville, il est peu probable qu'un autre cacique tente sa chance. Collomb est bien implanté et aucun ministre de premier plan ne jouera sa carrière face à lui. Cela ouvre plutôt la voie à un jeune loup ambitieux et talentueux, qui n'aurait rien à perdre aux municipales de 2014 et tout à gagner à celles de 2020. Parmi les solutions locales, Emmanuel Hamelin a fait le trou. Sa candidature devient à nouveau une hypothèse plausible. À condition cependant de confirmer en reconquérant sa circonscription de la Croix-Rousse aux législatives de 2012.

ENQUÊTE **EXCLUSIVE**



“opinionway”

Question 2

Le Grand Lyon s’apprête à investir 180 millions d’euros publics pour réaliser les aménagements nécessaires à la réalisation du projet privé “OL Land” à Décines, principalement constitué d’un Grand Stade pour l’OL. Estimez-vous cela...

Justifié. OL Land est un projet important pour le développement de l’Est Lyonnais	36%
Non justifié. L’agrandissement de Gerland aurait dû être privilégié	64%

ANALYSE

Grand stade, c’est non !

Là encore, le sondage réalisé par Opinion Way pour *Lyon Capitale* risque de provoquer un petit tremblement de terre. Alors que l’OL et Gérard Collomb assurent depuis le début du projet qu’ils ont le soutien de l’opinion, il indique très clairement le contraire. 64% des habitants du Grand Lyon pensent qu’il faut privilégier l’agrandissement de Gerland. Ce sondage n’est pas le premier sur l’OL Land mais pour la première fois, il n’a pas été commandé par l’un des porteurs du projet. Celui réalisé pour l’Olympique Lyonnais en 2007 frôlait le plébiscite : 76% des habitants du Grand Lyon se déclaraient favorables au projet de Jean-Michel Aulas. Deux ans plus tard, un sondage commandé par l’OL avance 74% d’opinions favorables. Visiblement, la tendance s’inverse dès que l’on introduit dans la question les 180 millions d’euros d’argent

public nécessaires au projet... Dans le détail, les femmes se révèlent les plus opposées à l’OL Land (74% contre 54% pour les hommes), suivies par les Lyonnais intra-muros (68%).

Le sondage Opinion Way pour *Lyon Capitale* tombe d’autant plus mal que le projet stagne depuis quelques mois déjà. Et les opposants commencent à agacer sérieusement l’OL et Gérard Collomb, qui ont récemment changé de ton à leur égard. “Ils ont dernièrement organisé une manifestation pour démontrer que le projet était mal ficelé, on a vu le résultat : ils ont fait un bide ! Ils doivent se rendre à l’évidence, l’OL Land se fera bel et bien” nous a ainsi confié Gérard Collomb en marge du match LOU-Grenoble à Gerland. “Je trouve que jusqu’à présent, on a été trop gentils avec certains élus qui se permettent de raconter n’importe quoi dans les médias. Ce projet de Grand Stade est pris en otage à des fins politiques”, ajoute Philippe Sauze, le directeur exécutif de l’OL. Mais ce sondage ne va sûrement pas inciter les opposants à modérer leur ardeur.

AVEC PT ET RB



Question 3

Selon vous, quel est le nombre maximum de mandats qu'un maire devrait exercer ?

	GRAND LYON	LYON
1 mandat	8%	8%
2 mandats	51%	48%
3 mandats	13%	14%
Autant de mandats qu'il le souhaite	28%	30%

ANALYSE

2 mandats, ça suffit !

Voilà qui devrait faire plaisir au PS et moins à Gérard Collomb. Alors que sous l'impulsion de Martine Aubry le parti entend faire voter une loi limitant à trois le nombre maximum de mandats successifs dans l'exécutif, une large majorité des habitants du Grand Lyon va plus loin encore : 59% estiment qu'un mandat ou deux pour un maire, c'est bien assez. Cette conviction est particulièrement forte chez les électeurs de droite (65% contre 53% à gauche) et les femmes (64%).



Gérard Collomb et Martine Aubry

Question 4

Pensez-vous que Gérard Collomb puisse être désigné candidat du PS à la présidentielle ?

Oui tout à fait	6%
Oui plutôt	24%
Total oui	30%
Non plutôt pas	42%
Non pas du tout	28%
Total non	70%

ANALYSE

Collomb, l'illusion présidentielle

Candidat de plus en plus déclaré à la primaire socialiste, Gérard Collomb n'a pas encore su convaincre les électeurs de l'agglomération qu'il dirige. 70% d'entre eux ne pensent pas qu'il puisse être désigné candidat du PS à la prochaine présidentielle. Les résultats ne sont pas meilleurs à Lyon intra-muros (69% de non) et sont particulièrement mauvais sur les CSP + (77%) et CSP moyen (75%), les électeurs de droite (79%, contre 67% à gauche), les 45-54 ans (78%) et les plus de 55 (80%, contre 61% chez les 18-35 ans).

Ces résultats sont confirmés par les réponses à la question 5 (lire par ailleurs) : 71% des habitants du Grand Lyon ne pensent pas que le président de leur agglomération ferait "un bon président de la République". Là encore, même à gauche (64% de non), il ne convainc pas. Affront suprême : il est battu à plate couture, dans sa propre ville, par Bertrand Delanoë le maire de Paris qu'il a toujours jaloué, estimant que les médias parisiens en faisaient trop sur son action et pas assez sur la sienne.

On se doute que Gérard Collomb a fait le choix d'annoncer sa possible candidature avant tout pour que sa voix "porte" plus fort et plus loin au niveau national. Mais si d'aventure il commençait à se prendre au jeu et à croire en son destin, comme une partie de son entourage le lui suggère, ce sondage pourrait le ramener à la réalité.

ENQUÊTE **EXCLUSIVE**



“*opinionway*”

Question 5

Pour chacun des candidats possibles du PS à la prochaine élection présidentielle, dites-nous selon vous s’il ferait un bon président de la République ?

	Oui tout à fait	Oui plutôt	Total oui	Non, plutôt pas	Non pas du tout	Total non
Dominique Strauss-Kahn	28%	38%	66%	19%	15%	34%
Martine Aubry	11%	28%	39%	31%	30%	61%
Bertrand Delanoë	6%	27%	33%	39%	28%	67%
François Hollande	4%	20%	24%	37%	39%	76%
Gérard Collomb	5%	24%	29%	45%	26%	71%
Ségolène Royal	5%	17%	22%	31%	47%	78%
Manuel Valls	2%	18%	20%	48%	32%	80%

© AFP



À Lyon, il n’y a que Strauss-Kahn

Les habitants du Grand Lyon sont durs avec le PS : un seul candidat pressenti trouve grâce à leurs yeux : Dominique Strauss-Kahn. L’actuel président du FMI est même plébiscité par les électeurs de droite, qui estiment à 83% qu’il ferait un bon président (contre “seulement” 68% à gauche). Auprès de l’ensemble des sondés, il atteint un remarquable 66%,

alors qu’aucun autre socialiste n’atteint la barre des 40%. Outre Gérard Collomb, la déconvenue est particulièrement douloureuse pour Ségolène Royal : elle n’a pas du tout capitalisé sur les 45,55% obtenus dans le Grand Lyon au second tour de la Présidentielle. Deux ans plus tard, 78% des Lyonnais ne pensent pas qu’elle ferait une bonne présidente de la République. Même à gauche (62% de non) elle ne convainc plus.

Question 5

Électeurs de gauche

	Oui tout à fait	Oui plutôt	Total oui	Non, plutôt pas	Non pas du tout	Total non
Dominique Strauss-Kahn	38%	30%	68%	21%	11%	32%
Martine Aubry	21%	42%	63%	25%	12%	37%
Bertrand Delanoë	10%	36%	46%	44%	10%	54%
Ségolène Royal	8%	30%	38%	38%	24%	62%
Gérard Collomb	8%	28%	36%	46%	18%	64%
François Hollande	6%	27%	33%	42%	25%	67%
Manuel Valls	5%	22%	27%	54%	19%	73%

Aubry plaît à la gauche

La maire de Lille et patronne du PS est ce qu’on appelle une candidate “clivante” : si 84% des électeurs de droite ne pensent pas que Martine Aubry ferait une bonne présidente de la République (seule Ségolène Royal fait pire à droite avec 98% !), 63% des électeurs de gauche pensent

le contraire. À gauche, Aubry est ainsi la seule figure à surnager au cas où Dominique Strauss-Kahn ne serait pas candidat. Traditionnellement, on dit que ce genre de profil fait un bon candidat de premier tour, mais pas de second. Sauf que Nicolas Sarkozy, grand partisan du “clivage”, a démontré le contraire lors de la dernière présidentielle.

Question 6

Diriez-vous de Gérard Collomb que c'est un maire qui...

	OUI*	NON*
Donne une bonne image de Lyon en France et à l'étranger	80	20
A une vision pour l'avenir de Lyon	80	20
Est pragmatique et efficace	70	30
Est moderne	66	34
Est honnête	65	35
Est à l'écoute des Lyonnais	64	36
Est charismatique	49	51
Est transparent	47	53

* Le "oui" est l'addition des réponses "oui tout à fait" et "oui plutôt", le "non" celle des réponses "non plutôt pas" et "non pas du tout".

Les Lyonnais aiment Collomb

On peut être en désaccord avec les principaux projets de son maire ou président d'agglomération, et avoir malgré tout une image positive de l'action de celui-ci au service de Lyon. C'est un peu la conclusion de ce sondage. L'image de Gérard Collomb est par ailleurs assez homogène dans toute la "société" lyonnaise, avec deux constantes : les électeurs de gauche ont une vision de lui plus positive, alors que les femmes sont au contraire toujours un peu plus critiques. Ainsi quand 67% de la droite ne le trouve pas charismatique, 59% de la gauche pense le contraire. De même, 59% des Lyonnais de droite ne trouvent pas leur maire très transparent, quand 57% de ceux de gauche pensent le contraire. Le sujet pour lequel les différences sont le plus marquées est celui de l'honnêteté du maire : à gauche 81% des sondés le trouvent honnête, contre seulement 55% à droite. Avec une moyenne de 65% sur ce critère, Gérard Collomb peut s'estimer satisfait. Mais ce score marque un recul depuis les 85% obtenus dans un sondage IFOP réalisé fin août pour *Mag2Lyon*.

opinionway

Note méthodologique

Étude réalisée par Internet du 13 au 22 octobre 2010 sur système CAWI auprès d'un échantillon de 1029 individus âgés de 18 ans et plus, représentatif des **habitants du Grand Lyon**. La représentativité de l'échantillon a été assurée par la méthode des quotas sur les critères de sexe, âge et CSP de l'interviewé.



À Lyon, l'indépendance a un prix...

30€
POUR 1 AN



Au lieu de 44,50 euros. 11 numéros + 2 hors-série.

Je m'abonne à LYON CAPITALE pour 1 an. Je joins un règlement par chèque de 30 euros à l'ordre de LYON CAPITALE SA.

Coupon à renvoyer à : Lyon Capitale SA - CS 90 710
113 avenue Sidoine Apollinaire - 69256 Lyon cedex 09

Et je reçois en cadeau 2 places à utiliser dans le cinéma PATHÉ de Lyon de mon choix

- Pathé Bellecour Pathé Cordeliers Pathé Vaise

À compléter en majuscules

Société _____
 Nom _____
 Prénom _____
 Adresse _____

 Ville _____
 Code postal _____ Je désire une facture
 Tél _____
 Email _____

Service abonnement : abonnement@lyoncapitale.fr

Tél. 04 72 98 05 05

PROJET **QUEL AVENIR POUR L'HÔTEL-DIEU ?**

Avis de tempête sur l'Hôtel-Dieu

Les Lyonnais ne veulent pas d'un second "carré d'or" à l'Hôtel-Dieu.

C'est ce que révèle le sondage *Opinion Way* réalisé pour *Lyon Capitale*. **55% des habitants du Grand Lyon déclarent être opposés** à la volonté de Gérard Collomb d'installer un hôtel de luxe, des commerces et des bureaux dans l'ancien hôpital pour les pauvres. L'opposition est particulièrement forte chez les femmes (62%), les électeurs de gauche (57%) et les habitants de Lyon (56%).



LE SONDAGE

La mairie de Lyon s'apprête à confier l'Hôtel-Dieu à un opérateur privé, qui devra y installer un hôtel de luxe, des commerces et des bureaux. Approuvez-vous ce projet ?

Oui  **45%**

Non  **55%**

Avec un écart de 10 points entre le oui et le non, la réponse des habitants du Grand Lyon est nette, même en prenant en compte les habituelles marges d'erreur des sondeurs. On retrouve une majorité d'opposants au projet dans toutes les "classes" de la société lyonnaise et à tous les âges, en particulier chez les femmes (62%). À l'inverse, les hommes sont légèrement favorables au projet (52%), comme les CSP+ (53%), les inactifs (55%) et les électeurs de droite (56%).

Le Cardinal Barbarin et d'autres personnalités de la société civile demandent qu'un pôle de Santé, à destination de la recherche et des plus démunis, soit intégré dans le projet de rénovation de l'Hôtel-Dieu. Soutenez-vous cette initiative ?

Oui  **82%**

Non  **18%**

Le pôle Santé fait clairement l'unanimité et cela tourne au plébiscite. Le moins bon score est réalisé chez les CSP+ : 74% de oui tout de même ! Les meilleurs scores sont eux à nouveau chez les femmes (86%), les 18-34 ans (85%), les plus de 55 ans (87%), les Lyonnais intra-muros (85%), les CSP- (85%) et les inactifs (88%). Détail savoureux : les plus convaincus par l'intervention du cardinal sont... les électeurs de gauche : 88% de "oui" !



En intervenant, comme d'autres personnalités de la société civile avant lui, pour demander qu'un "pôle santé" à destination de la recherche et des plus démunis, soit intégré au projet, le cardinal Barbarin a fait mouche : 82% des sondés soutiennent son initiative, qui a tant énervé le maire de Lyon ! Soutien particulièrement fort à gauche (88%), chez les femmes (86%), les plus âgés (87% pour les plus de 55 ans) et les plus jeunes (85% pour les 18-34 ans). À moins de s'enfermer dans sa tour d'ivoire, barricadé avec les membres de son cabinet, Gérard Collomb sera sans doute, cette fois, obligé d'en tenir compte. Il est pour l'instant resté sourd à l'intervention du cardinal. Comme aux 15 000 signatures sur les deux pétitions qui, depuis le printemps dernier, réclament l'une la conservation du musée des HCL, l'autre la création d'un pôle innovant autour de la santé et du bien-être.

D'après nos informations, les portes ont récemment claqué au bureau des adjoints, Collomb étant excédé par l'enthousiasme de Thierry Philip pour la pôle de santé.

Le jour même de la publication de ce sondage par *Lyon Capitale*, vendredi 29 octobre, le maire de Lyon doit annoncer le nom du groupe qui sera retenu pour la rénovation de l'Hôtel-Dieu. Ce sera soit le géant du BTP Eiffage associé à l'enseigne de luxe Intercontinental, soit le géant de l'immobilier Nexity associé lui à Hyatt.

Une chose est sûre : l'Hôtel-Dieu ne délivrera plus de soins. Les derniers services quitteront le centre ville pour être relocalisés dans les différents hôpitaux de l'agglomération lyonnaise. Autre certitude : le nouvel Hôtel-Dieu sera, comme l'impose le cahier des charges de l'appel à projets, composé d'un hôtel de luxe (4 ou 5 étoiles) et de bureaux et commerces haut de gamme. Un choix assumé par Gérard Collomb, maire de Lyon et président des Hospices Civils de Lyon. Pourquoi ? Parce que Lyon en a besoin, répond le maire. En effet, le schéma directeur d'équipement hôtelier de 2008 a démontré que le parc hôtelier lyonnais manquait de palaces. D'ici 2012, 1230 chambres dans l'hôtellerie de luxe sont nécessaires.

Mais pourquoi à l'Hôtel-Dieu ? Collomb ne savait pas quoi faire de ce bâtiment de 40 000 mètres carré, avec sa façade de 173 mètres de long et son dôme Soufflot, classé au patrimoine mondial de l'Unesco. Ne voulant pas payer sa rénovation, alors qu'il doit déjà financer le tunnel de la Croix-Rousse et surtout le Grand Stade, il a longtemps espéré le "refiler" soit à Jean-Jack Queyranne pour qu'il en fasse le siège de la Région, soit à Michel Mercier pour son Musée des Confluences. En confiant le bâtiment à un opérateur privé, Collomb s'est donc enlevé une épine du pied. En le destinant au luxe, il espère "booster" le quartier Grôlée voisin qui tourne au fiasco. Mais les lieux ont une histoire, et les Lyonnais de la mémoire. Gare aux mauvaises surprises électorales si en 2014, lorsque le nouvel Hôtel-Dieu sera inauguré, ils constatent que sa rénovation a tourné le dos à "1000 ans" d'humanisme et de santé.

■ MARINE BADOUX
ET RAPHAËL RUFFIER-FOSSOUL